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Commission	  Piscines	  publiques	  
COMPTE	  RENDU	   REUNION	  DU	  28	  SEPTEMBRE	  2018	   	   	  

REUNION	  ORGANISEE	  PAR	   FEDAIRSPORT	  	  

TYPE	  DE	  REUNION	   Commission	  	  

PRESIDENT	  DE	  LA	  COMMISSION	   Pierre	  GUYARD	  

PARTICIPANTS	  

Dominique	  VOLANT	  (Aquaflu),	  Christophe	  BARBE	  (Arcos),	  Manuel	  PASCUAL	  
(Berim),	  Lionel	  VALLAT	  (Bouygues	  Energies	  et	  Services),	  Roger	  BONNENFANT	  
(FEDAIRSPORT),	  Julia	  WAGNER	  (Onsen	  Econergie)	  Théophilie	  GIRIN,	  Aurélien	  
JOURNEAULT	  (Géo	  Energie	  et	  Services),	  Dominique	  PAVY	  (GRDF),Eric	  LE	  BORZEC	  
(Selb),	  Alain	  TEIXEIRA	  (Mairie	  de	  Paris),	  Emmanuel	  CLERIN	  (	  Ville	  de	  Vanves)	  .	  
	  

	  
Ordre	  du	  jour	  
	  

1. Introduction	  Pierre	  Guyard	  
	  

2. Présentation	  des	  cahiers	  techniques	  :	  Ozone,	  Santé	  en	  piscines,	  Procédures.	  
	  	  	  	  

3. Prochaines	  thématiques	  
	  	  	  	  	  	  	  

	  
_____________________________________________________________________________________________	  
	  
1.	  	  	  	  	  Introduction	  Pierre	  Guyard	  
	  

Pierre	  Guyard	  Directeur	  des	  Relations	  Institutionnelles	  d'Engie	  Cofely	  et	  nouveau	  Président	  de	  la	  commission	  Piscines	  
Publiques	  fait	  un	  point	  sur	  la	  gestion	  et	  l'organisation	  de	  FEDAIRSPORT	  ainsi	  que	  de	  la	  commission.	  
Suite	  aux	  	  différents	  changements	  intervenus	  ces	  derniers	  mois	  au	  sein	  de	  l'association,	  la	  commission	  a	  été	  mise	  en	  
stand	  by	  malgré	  l'avancement	  de	  nombreux	  sujets	  dans	  les	  groupes	  de	  travail	  avec	  la	  rédaction	  de	  cahiers	  techniques	  
sur	  l'ozone,	  la	  Santé	  en	  Piscines	  (Traitement	  d'eau-‐	  traitement	  d'air)	  et	  un	  projet	  sur	  les	  Procédures.	  
Pierre	  Guyard	  rappelle	  les	  objectifs	  de	  FEDAIRSPORT	  et	  de	  ses	  commissions	  :	  promouvoir	  et	  aller	  dans	  le	  sens	  de	  
l'amélioration	  de	  la	  qualité	  et	  de	  la	  gestion	  des	  équipements	  sportifs.	  FEDAIRSPORT	  doit	  s'imposer	  comme	  un	  acteur	  
du	  débat	  via	  les	  normes,	  les	  techniques	  les	  expertises	  et	  la	  diffusion	  de	  son	  savoir-‐faire.	  
Il	  faut	  des	  moyens	  pour	  porter	  ces	  messages	  vers	  l'extérieur	  et	  être	  présent	  sur	  les	  salons	  et	  autres	  manifestations.	  
	  Il	  invite	  donc	  les	  représentants	  des	  sociétés	  et	  collectivités	  présentes	  à	  adhérer	  ou	  ré-‐adhérer	  rapidement	  afin	  que	  la	  
diffusion	  de	  nos	  travaux	  puissent	  trouver	  toute	  la	  diversité	  de	  diffusions	  possibles.	  	  

	  
2.	  	  	  	  Présentation	  des	  cahiers	  techniques	  :	  Ozone,	  Santé	  en	  piscines,	  Procédures.	  
	  
• Cahier	  technique	  Ozone	  

Présentation	  du	  contenu	  du	  cahier	  technique	  par	  Emmanuel	  Clérin	  en	  charge	  du	  groupe	  de	  travail.	  
Objectif	  du	  cahier	  :	  sensibiliser	  et	  informer	  les	  maîtres	  d'ouvrages	  et	  bureaux	  d'études	  sur	  l'Ozone	  en	  Piscines	  et	  	  
lever	  les	  doutes	  et	  préjugés	  sur	  ce	  mode	  de	  traitement	  d'eau.	  
Contenu	   :	   Rappel	   Historique,	   explication	   de	   ce	   qu'est	   l'ozone,	   son	   utilisation,	   les	   techniques	   d'ozonation	   avec	   en	  
conclusion	  les	  points	  forts	  du	  traitement	  à	  l'ozone	  et	  les	  points	  de	  vigilance	  à	  apporter	  notamment	  sur	  la	  maîtrise	  de	  
la	  technique	  et	  des	  installations	  :	  problèmes	  de	  surdimensionnement	  des	  installations,	  de	  formation	  du	  personnel	  ...	  
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Le	  cahier	  technique	  qui	  est	  quasiment	  achevé	  a	  été	  mis	  en	  stand-‐by	  en	  attente	  de	  la	  publication	  de	  la	  norme	  AFNOR	  
qui	  est	  rédigée	  et	  devrait	  paraître	  dans	  les	  semaines	  qui	  viennent.	  
La	  question	  du	  format	  sous	  forme	  de	  fiche	  ou	  cahier	  de	  8	  à	  12	  pages	  s'est	  posée.	  	  
Le	   format	   du	   cahier	   a	   été	   préféré	   par	   la	   commission	   car	   beaucoup	   plus	   complet,	   il	   sera	   donc	   soumis	   au	   CA	   de	  
FEDAIRSPORT.	  
	  
Il	  était	  envisagé	  que	  pour	  appuyer	  les	  préconisations	  du	  cahier	  techniques	  auprès	  des	  élus	  et	  des	  bureaux	  d'études,	  
d'organiser	  des	  visites	  techniques	  dans	  des	  piscines	  traitées	  à	  l'ozone	  et	  des	  sessions	  de	  formations	  dans	  différentes	  
régions	   de	   France.	   La	   capacité	   pour	   FEDAISPORT	  de	  devenir	   un	  organisme	  de	   formation	  doit	   être	   creusée	   car	   cela	  
permettrait	  également	  de	  diversifier	  les	  sources	  de	  recettes.	  
	  

• Cahier	  technique	  Santé	  en	  Piscines	  Traitement	  d'eau	  -‐	  Traitement	  d'air	  
	  

Présentation	  du	  cahier	  et	  de	  ses	  objectifs	  par	  Julia	  Wagner	  en	  charge	  du	  groupe	  de	  travail	  Santé	  en	  Piscines.	  
La	  santé	  en	  Piscine	  est	  une	  question	  large	  qu'il	  fallait	  délimiter	  :	  La	  question	  de	  l'hygiène	  en	  piscine	  et	  le	  nettoyage	  des	  
locaux	  sont	  essentiels	  mais	  ont	  été	  largement	  traités	  dans	  d'autres	  guides.	  	  
Ce	  guide	  se	  concentre	  donc	  sur	  le	  traitement	  d'eau	  /	  traitement	  d'air	  qui	  constituent	  de	  gros	  enjeux	  pour	  les	  piscines	  
et	  aborde	  les	  questions	  techniques.	  La	  qualité	  de	  l'eau	  et	  de	  l'air	  ont	  des	  conséquences	  sur	  le	  bâtiment,	  sur	  les	  usagers	  
et	  les	  exploitants.	  Il	  fait	  un	  point	  sur	  les	  polluants	  eau/air	  et	  propose	  une	  liste	  de	  bonnes	  pratiques	  ainsi	  que	  de	  textes	  
et	  références	  à	  consulter.	  
La	  rédaction	  de	  ce	  document	  est	  achevée,	  prêt	  à	  être	  diffusé.	  
	  
Pour	  ces	  deux	  cahiers,	  la	  commission	  préconise	  de	  les	  diffuser	  sous	  forme	  simple	  pendant	  le	  futur	  Salon	  des	  Maires	  où	  
FEDAISPORT	  aura	  un	  stand.	  Une	  présentation	  officielle	  de	  ces	  cahiers	  pourrait	  animer	  le	  stand.	  
Cette	  préconisation	  sera	  faite	  au	  CA.	  
	  

• Projet	  cahier	  technique	  :	  groupe	  de	  travail	  Procédures	  
	  

Présentation	  du	  groupe	  de	  travail	  par	  Pierre	  Guyard	  en	  charge	  de	  ce	  groupe.	  
Sujet	  :	  travailler	  sur	  les	  notions	  de	  marchés	  globaux,	  leur	  intérêt	  et	  la	  diversité	  des	  différents	  modes	  opératoires.	  
On	  sent	  de	  la	  part	  des	  collectivités	  une	  évolution	  de	  la	  demande	  en	  terme	  d'exploitation	  et	  l'intérêt	  certain	  pour	  les	  
contrats	   globaux	   pour	   les	   équipements	   publics	   complexes	   ou	   liant	   une	   activités	   de	   service	   public	   et	   une	   activités	  
commerciale.	  
Objectif	   :	   publier	   un	   Guide	   de	   Bonnes	   pratiques	   sur	   l'enjeu	   des	   concessions	   /	  marchés	   publics	   &	  marchés	   publics	  
globaux	  de	  performance	  /	  marchés	  de	  partenariat	  et	  régie	  intéressée.	  
Un	  projet	  de	  cahier	  a	  été	  rédigé	  notamment	  par	  maitre	  Stéphane	  Braconnier	  reprenant	  la	  présentation	  des	  différents	  
montages	   financiers	   à	   compléter	  par	  une	  modélisation	  au	  niveau	  économique	  et	   financier	   sur	   la	   construction	  et	   la	  
maintenance	  selon	  les	  différents	  types	  de	  montages	  et	  par	  des	  exemples	  de	  cas	  concrets.	  
	  

	  
3	  .	  	  	  	  Prochaines	  thématiques	  proposées	  
	  

FEDAIRSPORT	  a	  pris	  position	  sur	  des	  sujets	   importants	  et	  à	   risque	  comme	   le	  SBR	  et	   les	  gazons	  synthétiques	  et	  doit	  
continuer	  de	  se	  positionner	  	  sur	  des	  thématiques	  incontournables	  de	  la	  filière.	  
	  
Le	  Développement	  Durable	  
Pour	  mémoire,	  AIRES	  	  avant	  sa	  fusion	  avec	  la	  F2S	  a	  fortement	  contribué	  à	  la	  mise	  en	  place	  du	  référentiel	  HQE	  piscines	  
avec	   l'Alliance	  HQE	  GBC	   et	   Certivéa.	   La	  HQE	   porte	  maintenant	   sur	   le	   développement	   durable	   et	  met	   en	   place	   des	  
référentiels	  sur	  la	  santé.	  Le	  référentiel	  piscines	  qui	  date	  de	  2008	  est	  trop	  axé	  environnement.	  Il	  doit	  évoluer	  
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Un	  groupe	  de	  travail	  sur	  le	  développement	  durable	  pourrait	  être	  crée	  et	  servir	  d'appui	  pour	  l'évolution	  du	  référentiel.	  
	  
	  
	  
Maintenance	  préventive	  	  
	  
Il	  y	  a	  aussi	  la	  question	  de	  l'importance	  de	  la	  traçabilité	  des	  équipements	  et	  des	  bâtiments	  avec	  l’émergence	  du	  BIM,	  
La	  qualification	  de	  l’usure	  du	  matériel	  et	  des	  matériaux	  de	  construction	  notamment	  par	  l’usage	  des	  IOT,	  l’importance	  
de	   la	  maintenance	  préventive	  et	  une	  analyse	  objective	  sur	   la	  durée	  de	  vie	  du	  matériel	  est	  une	  demande	  récurrente	  
des	  maitres	  d’Ouvrage	  et	  un	  savoir-‐faire	  pas	  assez	  reconnu	  des	  constructeurs	  et	  exploitants.	  
	  
Il	  faut	  apporter	  des	  arguments	  aux	  élus	  pour	  ne	  plus	  prendre	  de	  retard	  sur	  toutes	  ces	  questions.	  
	  
	  
Conclusions	  de	  la	  réunion	  
	  

• Cahier	   technique	   ozone	   :	   à	   compléter	   avec	   la	   publication	   de	   la	   norme	   AFNOR.	   A	   voir	   avec	   le	   conseil	  
d'administration	  de	  FEDAIRSPORT	  pour	  la	  mise	  en	  place	  de	  visites	  techniques	  et	  dans	  un	  second	  temps	  par	  
des	   formations.	  A	   confirmer	   si	   FEDAIRSPORT	  peut	  porter	   cette	  notion	  qui	  pourrait	  être	   source	  de	   recettes	  
pour	  l'association.	  

• Cahier	  technique	  Santé	  en	  piscines	  définir	  le	  mode	  de	  diffusion.	  Pour	  les	  2	  cahiers	  prévoir	  une	  diffusion	  sur	  le	  
stand	   FEDAIRSPORT	   au	   SMCL	   avec	   comme	   pour	   les	   autres	   commissions	   la	   présence	   d'un	   expert	   pour	  
répondre	  aux	  questions	  piscines	  des	  visiteurs.	  

• Organisation	  d'un	  groupe	  de	  travail	  Développement	  Durable	  
• Organisation	  d’un	  groupe	  de	  travail	  maintenance	  préventive	  
• Relancer	  le	  groupe	  Procédures.	  

	  
Il	  est	  primordial	  de	  mener	  l'ensemble	  des	  réflexions	  avec	  l'ANDES,	  l'ANDIISS	  et	  l'AITF.	  
	  
Le	   sport	   est	   un	   sujet	   incontournable	   dans	   l'attractivité	   des	   territoires	   et	   une	  question	   centrale	   avec	   l'enjeu	   des	   JO	  
2024.	  	  
	  
	  
Prochaine	  réunion	  Plénière	  
	  
D'ici	  2	  mois,	  date	  à	  confirmer.	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  

	  


